

der bescheidenen Anfänge konnte der Landesverweser im Jahre 1867 im Landtag «die erfreuliche Thatsache der Hebung der hierländigen industriellen Thätigkeit» feststellen.¹²⁹

Daneben suchte man neue Einkommensquellen zu erschliessen: 1862 wurden mehrere tausend Maulbeerbäume im Land angepflanzt,¹³⁰ und im folgenden Jahr legte Apotheker Kirchthaler die erste Seidenraupenzucht an.¹³¹ Der stark zurückgegangene Anbau von Hanf und Flachs wurde neu angeregt.¹³² Zur Herstellung von Korbwaren wurden Versuche mit Weidenpflanzungen unternommen.¹³³

Das Verkehrswesen erfuhr ebenfalls einen raschen Ausbau. In den Jahren 1868 bis 1873 wurden gleich vier Brücken über den Rhein, der bis dahin nur auf beschwerlichen Fähren zu überqueren war, gebaut.¹³⁴ Die Berggemeinden¹³⁵ und die Alpen wurden nun durch Strassen erschlossen.¹³⁶ Bereits 1864 wurden zwei Briefboten bestellt.¹³⁷ Die bestehenden Postbüros von Balzers und Vaduz wurden im gleichen Jahr durch ein weiteres in Nendeln ergänzt.¹³⁸ Wenige Jahre darauf folgte die erste Telegraphenstation in Vaduz.¹³⁹ Im Jahre 1870 erteilten Fürst

129 Auch der Fürst hob die «gedeihliche Entwicklung, deren sich Liechtenstein in volkswirtschaftlicher Beziehung erfreut», hervor; Landtagsverhandlungen vom 15. Apr. 1867, Landeszeitung 1867, Nr. 10, S. 37. Ähnlich hatte die Landeszeitung anfangs 1867 den «regen Eifer in Verbesserung der ökonomischen Lage» belobt, 5. Jan. 1867, Nr. 1, S. 1.

130 Landeszeitung, 12. Apr. 1863, Nr. 1, S. 4; 1866, Nr. 5, S. 20.

131 Ebd., 6. Juni 1863, Nr. 5, S. 20.

132 Ebd., 31. Dez. 1864, Nr. 27, S. 111.

133 Ebd., 25. Febr. 1865, Nr. 6, S. 24; 1865, Nr. 8, S. 31 f.; 1865, Nr. 9, S. 35 f.

134 Bei Bendern, Schaan, Vaduz und Balzers.

135 Triesenberg, Planken und Schellenberg.

136 Schädler, Landtag, JBL 1901, S. 112 f., 154; JBL 1906, S. 13; Seger, Überblick, S. 20. Siehe auch Landeszeitung, 16. Jan. 1864, Nr. 2, S. 5 f., wo ein Gegner der Strasse in die Alpen von einer «Luxusstrasse» redet. Des weitern ebda. 1864, Nr. 7, S. 27; Nr. 8, S. 30. Zur Schellenberger Strasse ebda. 1864, Nr. 17, S. 66.

137 Vgl. Schädler, Landtag, JBL 1901, S. 113. Dazu die Klage über das Postwesen, Landeszeitung, 7. Mai 1864, Nr. 10, S. 37! Siehe auch Landeszeitung 1864, Nr. 11, S. 41; Nr. 12, S. 46 f.; Nr. 16, S. 61.

138 1872 folgte Schaan, vgl. Raton, S. 48.

139 Schädler, Von Hausen, JBL 1906, S. 13; Raton, S. 49, 55.